

LA CRONICA



PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 24 de Febrero de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 25; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 951

LA CUESTIÓN DE CRETA

Táchese de ligera é insensata la actitud de Grecia en la cuestión cretense; mas pese á los dictados que le den timoratos y agoreros fatalistas, justo es decir que la opinión liberal de Europa, está con ella.

Invócase la teoría del *estatu-quo*; pero sustentando esa misma doctrina, las matanzas en Constantinopla, las crueldades en la Armenia, las luchas en la Macedonia y los sangrientos horrores de las excisiones entre musulmanes y cristianos en el Imperio Otomano, no han cesado, ni siquiera se ha logrado debil ó pasajero remedio. Cierzo que con la política de los diplomáticos europeos han estado enfrenados los egoísmos y se ha venido guardando un equilibrio muy difícil, pues los recelos de más de una potencia no desaparecían; pero la situación se hacia cada momento más crítica y á la postre se van á tomar las resoluciones que de un modo decisivo se han debido emprender antes. Mas para ello ha sido preciso que una nación de tercer orden haya tenido la valentía de obrar por sí y como creía era su deber, haciendo oídos de merced á los consejos de las grandes potencias, más cuidadosas de buscar una fórmula de arreglo, transitorio ó temporal, que de dar remate de modo resuelto al asunto. Y hasta ahora han podido más los mútuos recelos, los temores y debilidades respectivos de Inglaterra, Francia, Rusia, Italia, etc. que la causa de la razón y las leyes de amor y humanidad que mandan imperiosamente evitar esas hecatombes á que nos tienen acostumbrados los turcos, actos de salvajismo que avergüenza se cometan en la Europa del siglo xix!

La entereza de Grecia ha obligado á las grandes potencias á realizar lo que á ser así no hubieran hecho: la ocupación mixta de Creta, verificada, según nuestras noticias, por las siguientes fuerzas: 100 rusos, 100 franceses, 100 ingleses, 100 italianos y 50 austriacos, otorgando el mando de todas ellas á un oficial italiano.

El término del conflicto no se entrevé, pues los cristianos continúan obstinados en su empeño: así lo confirma el haberse negado el jefe de los rebeldes candidatos á deponer las armas á las indicaciones de un oficial de la gendarmería, que fué á visitarle á Akrotiri, obediendo instrucciones de los almirantes de las escuadras extranjeras.

La actitud de Grecia no puede ser más terminante, pues á un lado las últimas noticias, gravísimas por cierto, los procedimientos usados por su escuadra surta en las aguas de Candia, la enérgica respuesta dada por el almirante de aquella, príncipe Jorge, á los comandantes de los barcos de Francia, Rusia, Italia, etc., cuando le aconsejaban obrara con calma y prudencia, el desembarco de fuerzas helenas en Kolimbari y otros mil datos, no dejaba lugar á duda respecto á las intenciones que abriga.

Bajo todos los aspectos que se mire la llamada cuestión de Oriente, vése plagada de peligros y tenebrosidades. Tal como se encuentra el problema, la solución no puede tardar.

Dado el inminente peligro de desmembración de que se halla amenazado el Imperio Otomano, algunos periódicos extranjeros llegan hasta publicar la minuta del reparto, indicando que Inglaterra se quedará con Egipto, Rusia con Armenia, Grecia con Creta y Francia obtendrá una ventajosa compensación en Siria; pero estas son vanas hipótesis, pues en cuestiones de tanta monta las sorpresas son lo más frecuente.

Puntos al vuelo

Otra vez la cuestión de los diputados provinciales.

Convocados para antes de ayer, la mayoría no han concurrido. Cuentan que la enfermedad *morrenquitis* ha vuelto á apoderarse de muchos.

Lo peor es que el tratamiento profiláctico es caro. Papel timbrado de dos pesetas.

La situación de Cuba no se despeja, á pesar de las reformas y á pesar del valor de nuestro ejército, porque el enemigo no dá la cara.

Se acerca el periodo de las lluvias y continuaremos lo mismo. Y pasarán meses y meses y puede que sigamos con la casi pacificación de algunas provincias.

Y este estado de impaciencia y de inquietud que se refleja en la opinión, no gusta á los ministeriales.

Ni á los españoles esperar tanto tiempo sentados.

Todo eso de la agitación carlista es una filfa.

Lo dice *El Correo Español* y es cosa de creerle.

Por supuesto, que si fuese verdad que los carlistas están preparados paecharse á la calle de un día para otro, diría lo mismo *El Correo Español*.

No iba á dar un cuarto al pregoner. Sin embargo, es de presumir que se trate de vanos rumores.

Insensatez grande fuera lanzarse á una guerra civil, teniendo España dos guerras separatistas.

Ante todo, españoles.

La guerra de Cuba

DIARIO DE OPERACIONES

La Brigada del General Hernández de Velasco

El 17 de Diciembre tuvo la Brigada un vivo fuego en el Retiro con fuerzas enemigas, apostadas en las laderas de la Sierra, que fueron tomadas con dos heridos por nuestra parte y cuatro muertos de los rebeldes. El 18 se libró encuentro en Paredón del Indio, haciendo un muerto al enemigo, ocupándole campamento, prefectura é Inspección de la Línea Sur, además de destruir viviendas, siembras, maíz, arroz, cogiendo una tercerola, cuatro escopetas, documentación importante y más de 100 reses vacunas.

El día 19 se batieron grupos rebeldes en Loma Pelada y Abra de Taco Taco, destruyendo un Campamento, en Tumba de Barbería y en loma de San Bartolo. Hubo un fuerte encuentro con fuerzas, que favorecidas por lo escabrosísimo del terreno, parapetadas detrás de grandes piedras en elevados promontorios de roca viva, rompieron fuego sobre nuestras tropas que avanzaron con intrepidez y arrojó cogidos á las piedras y arbutos, hasta desalojar de sus posiciones al enemigo que dejó tres muertos en nuestro poder, viéndole retirar más bajas, lamentando por nuestra parte dos heridos de tropa. En esta operación se destruyeron 89 viviendas, depósitos con 900 arrobas de maíz y arroz y muchas plantaciones.

El 20, análogos resultados, recogiendo además útiles de carpintería en Loma Gutiérrez. El 21, con motivo del racionamiento del fuerte sostuvo rudo combate en Loma del Toro en posiciones reconstruidas y rectificadas, en Tabares y Peña Blanca, tomándoseles, desde donde hostilizaban al fuerte é impedían su racionamiento, teniendo la Brigada un muerto, un herido grave y dos leves.

El 23 sostuvieron ligeros tiroteos con comisiones que recogían ganado, y el 24 dispuso el General Hernández dividir la Brigada en tres columnas para tomar por el frente y flancos las trincheras de Tavares y Peña Blanca, haciéndole él por la del centro, que apoyada por la artillería ocupó dichas posiciones sin haber tenido que lamentar más bajas (gracias á este ataque simultáneo) que la de tres heridos de tropa, siendo las del enemigo ocho

muertos vistos. El 25 se internó el General Hernández de Velasco con su Brigada á más de tres leguas de las faldas de las lomas, sosteniendo recio fuego en Sebanilla, donde el enemigo, posesionado de grandes alturas, trató de defender el campamento, hospital y prefectura que allí tenía, haciendo sobre nuestras tropas un nutrido fuego por descargas; pero aquellas atacaron con decisión y empuje y el enemigo se dispersó internándose en el monte, dejando dos muertos abandonados. El campamento, hospital y prefectura con todo cuanto existía, fueron destruidos. También en Morejones y el Hato se hicieron ligeros tiroteos, destruyendo el campamento de este nombre y cogiendo armas, municiones, caballos y reses al enemigo.

El 26 el Batallón de la Reina, apoyado por la artillería y al mando directo del General, tomó el campamento de Serrano y los Izquierdo, donde encontró dos bombas de dinamita cargadas y con sus mechas para destruir ciertamente á nuestras fuerzas, ya que no contaban con energía para resistir su valeroso empuje. Se le hicieron tres muertos, destruyéndoles el campamento consistente en más de 40 bohíos y ocupándole una tercerola, tres machetes, municiones máuser, doce caballos y muchas reses.

El 29 y después de ligeros tiroteos se destruyeron en Abra Venturosa y la Gallarda, grandes depósitos de maíz y arroz y numerosas viviendas, ocupándose seis escopetas, un fusil, ganado y efectos, haciéndole dos muertos.

En Aguacatillar encontraron nuestras tropas á la partida de Alejandro Hernández, que en fuertes posiciones rompieron el fuego sobre la columna, la cual contestó seguidamente, cerrando sobre el enemigo, que no pudo resistir el ataque, y abandonó el campamento que defendía, dejando 3 muertos y retirando heridos: por nuestra parte un soldado muerto y 4 heridos, uno de ellos grave. En las inmediaciones del campamento que se destruyó, se recogieron 10 familias en número de 61 personas. El 30 se batió al titulado Teniente Coronel Pablo Cruz, acompañado del Doctor Cristo, abandonando el primero la mula que montaba y el caballo el segundo, ocupándose una escopeta, 3 mulos, 4 caballos y bastante ganado. El 31 se batió al enemigo en Arroyo Prieto, recogiendo 100 personas, armas y efectos. En resumen:

Estas importantes operaciones practicadas hasta más de 4 leguas en el interior de las lomas, desde Sorea á San Diego, en un terreno abrupto y cubierto de monte y manigua, por caminos, senderos y tollos, donde desde el General al soldado tienen que andar á pié, y donde constantemente se marcha expuesto á las asechanzas del enemigo, se han obtenido los siguientes resultados que demuestran ostensiblemente la incansable actividad de nuestras tropas y la inteligencia del que las dirige:

- Muertos vistos del enemigo, 55.
- Armamentos cogidos, 38.
- Familias cogidas, personas, 1.513.
- Viviendas destruidas, 390.
- Caballos cogidos, 64.
- Mulas cogidas con montura, 16.
- Reses vacunas, 1.027.
- Idem de cerda, 127.
- Maíz, 1.600 arrobas.
- Arroz, 900 id.
- Campamentos destruidos, 18.
- Prefecturas id., 12.
- Bombas de dinamita, 6.
- Trincheras destruidas, 22.
- Hospitales id., 2.
- Prisioneros hechos, 1.
- Presentados con armas, 1.
- Municiones de todas clase, 3.000 cartuchos.

Medicinas, efectos de cirugía y varios documentos importantes de cabeceillas y prefecturas.

Las familias acogidas á la Brigada ó mejor dicho capturadas por ésta, puesto que en sus dos terceras partes lo han efectuado compelidas por la imposibilidad de encontrar huida, y el resto por la falta de albergue y sustento, se pre-

sentaban con la mayor zozobra y timidez; pero en vista de la paternal acogida que el General Hernández le dispensaba facilitándoles alimentos, haciéndoles donativos en metálico y repartiendo algunas galletas y ropas recogidas en las prefecturas, pronto se reanimaban sus semblantes, agradeciendo á la providencia la llegada de la Brigada á sus ocultas viviendas.

Un detalle. A los múltiples anuncios repartidos en campamentos destruidos, caminos y veredas, anunciando de orden del General á los pacíficos y rebeldes la muerte de Maceo y la persistencia del indulto, contestan los cabeceillas Ducas y Lecenora por medio de otros anuncios, prometiendo á su vez indulto al General y sus fuerzas y negando la muerte de dicho Lugar Teniente.

Otro día daremos cuenta de las operaciones del mes de Enero.

UN MILITAR EN CAMPAÑA.

UN POCO DE LITERATURA GRIEGA

Vida de Demóstenes

Célebre ya en la época de los primeros pasos de Esquino (1) en la carrera oratoria. Demóstenes tenía ocho años menos que su rival. Nació en Peania (Atica), en el año 385, y á los siete de edad perdió á su padre, que era un rico armero. Sus tutores malrotaron su hacienda y descuidaron su educación. A despecho de los mismos, fué á oír á Platón y á Euclides de Megara, y la Academia no tuvo otro discípulo más aplicado. Pronto resolvió perseguir en justicia á los miserables que habían abusado de su orfandad, tomando por maestro de sus estudios al célebre Iseo. Llegado á su mayoría, pleiteó contra sus tutores, y consiguió se les condenase á cuantiosas restituciones.

Luego quiso Demóstenes subir á la tribuna de las arengas, pero fué rechazado dos veces por la gritería del público. Su estilo pareció trabajos y oscuro, y su pronunciación falta de facilidad y gracia. En vez de desalentarle, esos contratiempos enardecieron su ambición de glorias: encerróse durante mucho tiempo en una soledad profunda, esforzándose con afanosa perfiya para vencer sus defectos naturales, sumiéndose en la lectura, copiando varias veces á Tucídides, meditando, componiendo sin cesar y sobre todo declamando; por último, volvió á presentarse al público, dueño de sí y de todos los recursos del arte. Tenía entonces veinticinco años, y en poco tiempo adquirió poder y renombre, aprovechando también su talento para enriquecerse. Escribía ó pronunciaba alegatos, como habían hecho Antífote, Iseo y tantos otros; y su carácter áspero y violento se adaptaba más al papel de acusador ó demandante que al de defensor ó apologista.

Discursos de Demóstenes.

Los alegatos de Demóstenes bastarían por sí solos para dar á su autor una fama impercedera: en ellos se advierten todas las cualidades que con tanta brillantez desplegó en sus discursos, especialmente la razón apasionada, y la dialéctica arrebatadora; pero sus arengas al pueblo y sus alegatos políticos son tan superiores á sus alegatos forenses, como éstos á los alegatos de Iseo y de los demás oradores áticos. Casi todas las *Filípicas* son obras maestras. En la defensa de Cleisifón, en el famoso discurso de la Corona, se vé á Demóstenes, vivo, inflamado todavía por el genio y las pasiones que le animaban muchos siglos há.

Por espacio de quince años no pudo Filipo dar un paso sin hallarse frente á frente con Demóstenes: sus proyectos, apenas insinuados, se denunciaban á la Grecia, desde la tribuna del Pnyx; Filipo veía surgir de todas partes enemigos á los aceros de aquella inspirada voz; y Demóstenes no vacilaba en

(1) Esquino fué el rival más famoso de Demóstenes. Nació en Cotocia (Atica), año 393.